

# EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
Reus . . . . . 1 peseta trimestre.  
Provincias . . . 1'25  
Pago anticipado.

**PUNTOS DE VENTA**  
EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, ca-  
Castelar y Librería Martí, P. Prim.  
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.  
—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

**Año VI Núm. 259**

**Reus 25 de Enero de 1913**

**REDACCION Y ADMINISTRACION**  
Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.  
De los trabajos firmados no responde la  
Dirección.  
No se devuelven los originales.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales

## Que se abran las Cortes

Cuando una persona, colectividad, nación, régimen o lo que sea, emprende un camino con la pretensión o confianza de seguir el bueno, no puede ni debe pararse en mitad de la jornada, con titubeos que desdigan de la espontaneidad de sus buenas instituciones.

El señor Romanones, como consejero del trono, no puede pues en manera alguna continuar gobernando con las Cortes cerradas, so pena de aparecer jugando al tira y afloja eterno de los partidos dinásticos españoles.

El pueblo español necesita saber el alcance de la tan cacareada democratización del régimen actual.

¿Quiere el partido liberal gobernar como lo que representa, es decir, como un partido eminentemente constitucional?

Pues gobierne con las Cortes abiertas; con luz y taquígrafos; presentando el pecho al enemigo, que en la actualidad es la reacción maurista, y que sepa España lo que le interesa saber. La orientación que va a tomar el rey y sus ministros responsables.

Los españoles necesitamos saber, oficialmente, si Azcárate fué llamado a palacio como presidente de la Junta de Reformas Sociales o como próhombre de la Conjunción republicano-socialista.

Tenemos el derecho de exigir que se nos diga claro, desde el banco azul, que los conservadores del molde maurista están alejados para siempre del poder.

Las naciones que marchan al unísono del Progreso y camino de su felicidad, tienen también derecho a enterarse, para amoldar su conducta a las circunstancias, de lo que va a hacerse en España, en sentido democrático: cual es el camino que, en definitiva, va a seguir la monarquía española.

Y todo esto; todas estas aclaraciones, deben hacerse desde los bancos ministeriales del Congreso y del Senado; respondiendo a los ataques de reaccionarios; contestando las felicitaciones de los liberales monárquicos; aclarando las dudas de los radicales; colaborando las declaraciones de los republicanos conjuncionistas.

Romanones y Azcárate deben al pueblo una explicación de la llamada al segundo a palacio.

Es necesario, en una palabra, saber si vamos hacia la libertad o si hemos representado una comedia para preparar ovaciones para el viaje regio a París y a Buenos Aires.

Y esto se aclarará cuando se abran las Cortes.

Por esto pedimos que se cumpla este precepto constitucional.

*Jóvenes, viejos: todos los amantes de la Libertad y la República deben estar en pié contra Maura y Cierra.*

## República antes que nada

Los que no sientan ardorosamente los anhelos de nuestra causa debieran ya haberlo confesado sinceramente.

No hay peor proceder que el de un ciudadano que navega en un barco sin rumbo.

Los que dudan ante el ejercicio de un derecho y ante el compromiso de un deber, no son ciertamente quienes mayor confianza deben inspirarnos.

Piensa y trabaja, decía el filósofo Salmerón, y nosotros pensamos y trabajamos por y para la república.

No consideramos circunstancial la forma de gobierno. Queremos la república antes que todo y por encima de todo.

Por fortuna somos hombres de férrea voluntad y, algunos, jóvenes aún para propagar nuestras ideas y combatir con todos los medios a nuestros adversarios.

Sabemos las dificultades que se oponen a nuestros deseos, pero como, querer es poder, no desmayamos ni sentimos desaliento, antes al contrario, las vacilaciones de unos y la indiferencia de otros, nos excitan a vivir sintiendo con más fé, si cabe, la pureza de nuestro credo.

El domingo próximo hablará Lerroux en Madrid, y allí quedará bien definida y concreta nuestra actitud ante futuros acontecimientos.

¡Correligionarios de Reus, mantened a todo trance el gesto erguido, que no signifique soberbia, si no todo lo contrario, convicción, fortaleza de espíritu, conciencia y voluntad firme y resuelta.

¡Ahora más que nunca trabajad por la República!

Sed hombres viriles y conscientes.  
PALMIRA.

## D. Angel Macías Rodríguez

El día 15 del corriente, falleció en la ciudad de Arévalo, el distinguido periodista, cuyo nombre encabeza estas tristes líneas, cuando en la plenitud de la vida se abría paso con la llave de sus propios merecimientos.

«El Heraldo de Arévalo», que el señor Macías dirigía y había fundado es uno de los periódicos que hacen cultura política, y política española, sin adulaciones a la reacción y sin desmayos ni traiciones.

EL CONSECUENTE se ha honrado repetidas veces con artículos debidos a la bien cortada pluma del malogrado correligionario que hoy lloramos.

Desde estas columnas enviamos el más sentido pésame a la familia del eximio periodista y pensador clarividente, que ha dejado un vacío de los que tardan en llenarse.

La Redacción.

## Lo que debería ser

Pensando en las luchas que la clase obrera sostiene continuamente; en la pesada carga que sobre ella cae, y en la poca libertad de que goza para sustentar sus ideales sociales y políticos, me dormí con la cabeza llena de estas preocupaciones.

Mi sueño fué una especie de curarlo todo.

Soñé que el trabajador podía libremente acudir a las luchas políticas, porque el derecho a la vida le daba en estas y en las sociales, una independencia absoluta.

Que los farsantes, que explotaban al obrero, se habían retirado por serles imposible vivir en una sociedad consciente y emancipada.

La clase obrera había montado un Centro Cooperativo, en el cual, y en varias dependencias, podía proveerse de todos los artículos de primera necesidad y de algunos otros secundarios.

La representación de la clase obrera en el municipio era nutrida y respetada por su capacidad, que había adquirido en las bibliotecas fundadas por el Ayuntamiento y por los mismos obreros.

La semi emancipación de estos les daba la libertad necesaria para exponer sus ideas políticas y sociales, sin el temor de perder el pan, por las represalias de los patronos.

En una palabra, el pueblo donde yo habitaba era un baluarte de la Libertad bien entendida, sin libertinaje ni tiranía; sin patronos déspotas ni trabajadores inconscientes.

Al fin desperté de este sueño tan feliz y, al retornar a la realidad, pensé que aquel sueño, producto de mis ansias de redención, podía verse convertido en realidad. Para conseguirlo solo falta un poco de protección de parte de los de arriba y la fuerza de voluntad necesaria en los de abajo.

Unidos los obreros yo creo que mi sueño quedaría realizado.

LUIS CABRÉ.

## ¡REBELDE! ¡REBELDE!!

### A un recién nacido

No te conozco, pero se que existes, niño desgraciado, niño sin pan ni alegrías. Quiero contarte tu origen, quiero que sepas que sin pecado alguno ya recogiste decepciones amargas; me interesa decirte que vinistes a una sociedad que lo bueno está por hacer y lo malo crece.... crece hasta confundir la luz con la oscuridad, la verdad con la mentira, lo íntimo de un espíritu que ofrece amor y desinterés, que procede según conciencia, con las prácticas que exterioriza una doctrina tergiversada, hoy toda hipocresía, toda maldad, toda interés.... me

conviene, por fin, te enteres que los que dicen representar al mejor de los filósofos humanos, no practican lo que él: la caridad, la compasión, ni el amor para los semejantes.

El hecho vivido a tu nacimiento, el caso histórico que en plena pobreza de tus padres te señalaron los cantores de la tristeza, los sacerdotes de la muerte, es un todo justificante de su pequeña alma envilecida por el egoísmo; es la prueba palpitante de una religión que permite la esclavitud y la miseria; son los efectos que consiente la renuncia del amor, del cariño a la madre para anidar odio salvaje en las sepulturas de un claustro, en la ruidosa competencia de industrias, en el martirio del cuerpo y del corazón azotando las carnes para mejor misterio, para ser más horrible la comprensión de una tragedia que ejercitan los sin almas, los sin cariño....

Había nevado. Eran los días tristes y horribles de un crudo invierno, eran los días que la blanca dominaba por doquier desde las montañas más lejanas a la boardilla más humilde del pueblo que en el mapa moral y político llamaremos de la Muerte. Y en esa boardilla, feo turgurio con gestos de una victoriosa miseria una mujer gemía.... gemía sintiendo dolores y alegrías para ser madre ¡ah! ¡cuánta miseria! ¡cuánta injusticia! Su lecho era un jergón de paja y de hierbas, sus muebles taburetes de madera carcomida, cuatro cacharros que no contenían ni caldo ni leche y unas paredes ennegrecidas por el humo y por los años. El reducido espacio, la sala triste era cuanto iba a ser testigo del resultado de un disfrute de tu nacimiento ¡dijilio hermoso, mil veces bendito porque fué fecundante!

Y allá.... un poco lejos, se oía el golpear sobre la piedra reduciendo a proporciones pequeñas los trozos que arrancara la dinamita.... Era tu padre, peón de carretera que desde el alba y sufriendo los rigores de la intemperie machacaba.... machacaba para la mejor comodidad de unas diligencias que le cubrían de polvo y de escarnio. Era tu padre que después de una jornada larga y pesada, horrible e injusta no ganaba para pan ni para saciar el hambre de los tuyos. Era tu padre, que ante la diaria amargura de un Tántalo, no tenía para canastilla de flores ni de cintas, no tenía para pagar los cuidados de la comadrona, ni los cinco reales que por bautizo, por tres minutos de molestia, cobraba el sacerdote del pueblo.

¡horrorízate! Al lado del jergón de paja y de hierbas, al lado de la parturienta, de tu madre, asistía todos los días la comadrona, le acariciaba en sus gemidos y le consolaba por tanta desgracia. Gratuitamente prestó sus servicios y fué buena amiga.

Pero el sacerdote del pueblo, el cape-



llán que cuenta sus honorarios por minutos, el ministro de un Dios que iba desnudo y hambriento, de un Dios que amaba a los pobres, que les repartió su pan y su carne te negó por los cinco reales a que entraras a la comunión del amor y del Cristo. «Bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia; por que ellos serán hartos.»

Es que la comadrona fué madre y era esposa. Es que el capellán antes que hombre, antes que humano, fué siempre sacerdote.

\*\*

¡¡Triste sino el tuyo! Hoy vives bajo la losa de la necesidad, duermes el sueño dorado de la irreflexión, tierno niño que no comes, que no articulas palabra, que no piensas, que no lees..... pero mañana tendrás tus 33 años y para entonces ¡ho justicial te auguro cual nuevo Cristo, una expulsión de mercaderes.....

Yo te lego esta crónica..... Yo te bautizo..... ¡¡Rebelde; siempre rebelde!!

F. DE LA MORERA.

Borjas Blancas, 1 del 913.

## La fuerza de la conciencia

Cuentan las crónicas que un conocido cabecilla carlista, de los que más se distinguieron asesinando prisioneros que se habían entregado fiados en la palabra de honor del jefe carlista, de respetarles la vida, tuvo un momento en que se horrorizó de sus instintos de fiera, pues su conciencia le presentaba, continuamente, ante su vista el cuadro de sus brutales crímenes.

Ante su vista aparecían los infelices soldados degollados por él y sus bandidos; los ancianos y niños acuchillados sin piedad, las doncellas violadas y los pueblos saqueados e incendiados.

Este criminal, estando próximo a morir, y no pudiendo retornar la vida a los por él vilmente asesinados, ni restituir el dinero robado, ni la honra a las mujeres violadas, escribió a un pariente suyo (no se sabe si era hijo o sobrino) encargándole que procurase, si no quería morir en la desesperación que produce el grito de la conciencia, hacer el bien lo más pronto, a fin de que, si tenía la desgracia de caer en el crimen, tuviera ya en la balanza de sus buenas acciones un peso que equilibrara en algo su labor criminal.

Pues bien, parece que los futuros cabecillas de los requetés jaimistas; los que organizan batallones de niños grandes para lanzarlos, si pueden, a continuar los horrendos crímenes del carlismo, se han enterado del consejo dado por el cabecilla carlista antes citado, y, en la expectativa de poder asesinar (con la futura guerra civil de sus sueños) a muchos soldados, cabos y sargentos, procuran favorecer a esta clase, para poner previamente en el platillo de las buenas obras algún pensó que podía serles abonado el día de la liquidación.

Y está en la causa de que publiquen en el número pasado de *El Radical* jaimista de Reus una llamada al ministro de la Guerra en el sentido de favorecer a los licenciados del ejército.

M. M.

## La influencia del número TRECE

Una coincidencia curiosa ocurrida en el pueblo de Ibi.

En aquel Registro ha sido inscrito civilmente, con el nombre de Ferrer y Francisco un hijo de nuestro correligionario D. Juan Valls y Valls, que nació a las trece del día 13 de este mes y año de 1913, hace el número 13 de los hijos del Sr. Valls haciendo la observación de que Francisco Ferrer Guardia fué fusilado también en el fatídico día 13.

## ¡ALERTA!

A los Diputados, Concejales y ciudadanos republicanos.—A todos los liberales.—Al Gobierno de la Nación.

Es de voz pública, y puede asegurarse de buena tinta, que a los requetés jaimistas de Barcelona les han sido repartidas, entre browings y fusiles, seis mil armas de fuego.

Es un hecho de voz pública, pero pregonado por los mismos jaimistas, que en los conventos, centros y juventudes católicas existen armas de guerra.

Como todo esto está prohibido y penado por las leyes españolas, las leyes españolas demandan su cumplimiento. Es esto primordial deber del Gobierno liberal-monárquico, pues que todo esto va, inclusive, contra la Monarquía. El Gobierno tiene, pues, la palabra y la acción para ordenar *ipso facto*, sin previo aviso, un registro serio en las mencionadas entidades.

Pero es también deber de la Prensa liberal y republicana emprender una campaña firme, constante, interrumpida, hasta llegar a conseguir que la ley se cumpla.

Es deber también de la minoría republicana parlamentaria entablar serio debate en el Congreso en la plaza pública respecto al caso macabro.

Asimismo impone el ideal, la conciencia que todos los republicanos, y cada uno de ellos, se hagan eco del asunto, tomen sus medidas y vigilancias y laboren para que se cumpla la ley.

Pero sobre todo esto es preciso que inmediatamente emprendan una campaña de mitines todas y cada una de las Juventudes republicanas, y se constituyan Comisiones que den un Manifiesto público al pueblo, acentuando el «Alerta!» Es preciso desenmascarar ante los Poderes públicos y ante el pueblo productor y útil, a todos los jaimistas, a los requetés y a los frailes que viven a costa del obrero y del Estado.

El pueblo con la libertad, está en capilla, muy seriamente amenazado de muerte, en vísperas de ser ametrallado por los gandules, por los hombres del fanatismo y de la intransigencia.

Estos abusos demandan justicia, claman que se cumpla la ley y pregonan ser cortados de raíz. La libertad, amenazada, ha de aprestarse a hacer obra de practicismo.

Oiga quien deba oír (oiga también la Monarquía por su órgano oficial, el Gobierno):

Hay que desarmar los requetés y el jaimismo y los conventos. Es cuestión legal.

¡Alerta, alerta, alerta!

15 Enero 1913.

Se pide la reproducción un mes seguido en toda la prensa liberal y republicana.

## LOS JAIMISTAS, LIBERALES

Por la mucha miga que trae, y porque también creemos que puede calificarse de fantasía histórica, copiamos de *El País* el siguiente artículo:

### “LOS JAIMISTAS, LIBERALES

Novela que podría ser historia

(Nos encontramos en París. En un cuartito reservado de un restaurant elegante conversan amigablemente un hombre y una mujer.

Por mucho que tratamos de aguzar el oído, sólo palabras sueltas llegan a nosotros.)

—No te marches, no te marches...—dice la mujer.

—Pero hija, si en cinco minutos despacho a esos señores, y ya tenemos la noche libre.

—No me fio; acuérdate de la noche de... Monte Carlo...

—Comprendo que pasarías mala noche; pero, en cambio, al día siguiente bien te gustó el aderezo de brillantes...

—Que sólo me duró unos meses, porque ya te acordarás que en...

—Calla, calla; no me hables de aquel maldito americano, cuya suerte no falló una sola vez.

(Entra un criado.)

—Señor. Le esperan unos señores en el gabinete rosa.

—Di que voy en seguida.

—No tardes—dice la señora—, y, sobre todo, no te comprometas para mañana, que ya sabes hemos quedado con Julita y el barón en ir juntos a Monte Carlo.

(Una caricia precede a un beso. El rojo criado iguala de color su cara con su traje, gira sobre sus talones y sale.)

El gabinete rosa huele de distinta manera; al perfume natural de violeta del anterior, sustituye un fuerte olor de Piel de España.

Cinco señores conversan sigilosamente.

El más joven exclama:

—Ese endiablado secretario nos va a estropear la combinación. ¿Pues no se le ha ocurrido enviar las cartas y los recortes de periódicos? Si el señor se entera todo está perdido.

—Pues no se los enseñe usted hasta después que haya firmado.

—Diga usted que los olvidó en el hotel.

—Diga usted que no los ha recibido; el correo pierde todas las cartas que no se quiere lleguen a su destino...

—Nada de eso es posible. Venía el paquete dirigido a él y recomendado; tuve que firmar recibo, y gracias a que no estaba cuando llegó, lo tengo en mi poder.

—Si pudiéramos abusar del «champagne»... a los postres...

—Sólo hay un medio. Yo me pongo enfermo a mitad de comida; uno de ustedes me acompaña, y los demás nada saben...

—Muy bien; muy bien.

(El que sostuvo la conversación anterior sale al pasillo, busca a un criado, le hace una seña y vuelve a entrar.)

—Las nueve. Ya no debe tardar.

(Al poco rato se sienten pasos; todos se ponen en pie, y en actitud respetuosa esperan la entrada del caballero.)

Después de unas cuantas exageradas ceremonias, dijo el caballero.)

—No sabéis qué contrariedad tan grande tengo. El embajador de Rusia me espera esta noche para darme instrucciones respecto a lo que he de hacer en la guerra de los Balkanes, para donde partiré. Dios mediante, mañana, así que sólo puedo dedicaros un cuarto de hora, viéndome privado de la satisfacción de cenar con vosotros. El señor marqués hará el obsequio de representarme y al propio tiempo de explicaros mis deseos.

—Para hablar con más fundamento habíamos traído escrito el proyecto de organización.

—Nada de escritos; estoy saturado de cartas, consultas, reclamaciones, mensajes, etc. Ya sabes tú—dirigiéndose al más joven— cómo las gasta...

—A propósito, señor: aquí ha llegado este voluminoso certificado, que debe ser de él. (Se dispone a abrirlo.)

—No; de ninguna manera. Ahora no tengo tiempo. Mañana lo lees, y si hay algo urgente me lo mandas. Si a ustedes les parece nos ocuparemos de la organización. Les supongo enterados de mis deseos; una Junta central que resuelva; todos los personajes en ella, y presidente un hombre nuevo, de prestigio, montados a la moderna, que quite la ñoñez de que adolecen nuestros periódicos, que se ponga en contacto con el pueblo, que no extreme la intransigencia religiosa; en una palabra: modernizar nuestra organización. He pensado

que podríamos encontrar presidente en Valencia, Zaragoza o Barcelona, y así dabamos muestra afectiva de la descentralización que proclamamos.

—Señor, con todos los respetos debidos debo hacerle presente que un cambio tan radical podía producir escisiones. Las recientes desavenencias que parecieron arregladas en la entrevista de San Juan de Luz, tal vez se reproduciesen...

—Más valen pocos y bien avenidos que muchos y desorganizados; pero no he de resolver sin que me digáis el nombre de vuestro candidato.

—Señor; nosotros no tenemos candidato; creemos debe ser presidente el que reúna condiciones, que sea de la grandeza de España, que tenga muchos años de servicio en la causa, que brille por su talento, que sea rico... que ..

—Que sea viudo y que vive en la calle de Ferraz. No; ya os dije que no quería dar el salto atrás. Hombres nuevos, procedimientos nuevos, fomentar el tesoro, hacer que el periódico produzca en vez de costar. (Se oyen dos tímidos golpes en la puerta.)

—Entren—dice el señor.

(Aparece un criado y dice):

—Esta carta de la Embajada de Rusia.

(Después de leerla de una ojeada, exclama):

—No puedo detenerme; haced enseguida el escrito. Que sea corto; muy corto.

—Señor; aquí traíamos un borrador...

—Venga, venga. ¡Qué borrador! Está muy bien; lo firmo y adelante.

—Señor; fíjese que no tiene membrete el papel, ni corona, ni sus armas...

—Estando mi firma está todo. (Toca el timbre) Garçon, pluma y tinta.

—Falta el nombre del presidente de la Junta.

—Poned al de Valencia.

—Son cuatro letras su epellido, y se ha dejado espacio para más.

(Entra el criado, coloca el tintero y la pluma y dice al señor algunas palabras en voz imperceptible.)

El caballero firma y dice:

—Entre esos cuatro nombres poned el que mejor encaje en el espacio en blanco, y ya que está todo terminado, destapad una botella y brindemos por la felicidad de España.

(Al destapar la botella saltan unas gotas sobre el escrito que producen un ligero borron.)

(En el primer gabinete.)

—Si tardas cinco minutos más no me encuentras. Ya te diría el criado que estuvo Julita.

—¿Por fin vamos a Sant Clou?

—Abajo nos esperan en el automóvil grande.

—Vamos, vamos. Ahora a la Embajada de Rusia; mañana a los Balkanes... de Monte-carlo.

—Ja .. Ja... Ja...

(Ocho días después de estos sucesos era releado en España el jefe deslegado y publicados unos documentos que serán objeto de la próxima crónica)

ROCAMBOLE.

## Eugenio Fornells

Desde allende los mares llegan hasta nosotros, alegrando nuestro corazón de españoles y de reusenses, los aplausos que, en la República Argentina, cosecha el hijo de Reu cuyo nombre encabeza estas líneas.

Nuestro paisano, que cuando convivía con nosotros era ya un artista, pasó los mares llevando un equipaje repleto de ilusiones, un corazón enamorado del arte, y una cabeza llena de proyectosa cual más hermoso.

Con su carácter emprendedor importó en la Argentina la pintura paisagista en



crystal y algunos otros procedimientos pictóricos aplicables a la caricatura, que con tanto éxito ha cultivado.

A los pocos meses, era el caricaturista predilecto de *Caras y Caretas*, importante revista de Buenos Aires, y antes de finalizar los dos años de su residencia en aquel país, fué llamado por una de las primeras entidades comerciales, dedicada al negocio de cuadros artísticos y objetos de arte, para ofrecerle una participación en los negocios y la dirección de la casa, que hoy trabaja bajo la razón social de «Buxadera, Fornells y Compañía.»

Desde entonces que Eugenio Fornells cuenta, en la Argentina, con un público suyo, con un estilo propio y con nombre envidiable entre los artistas que han sentado sus reales en América.

Últimamente ha obtenido uno de aquellos triunfos que hacen época, triunfo no solamente artístico sino moral también, y de los que difícilmente se olvidan.

El Intendente municipal de Rosario de Santa Fe, doctor J. Daniel Infante, para fundar y sostener un asilo para los niños huérfanos pobres, tuvo la feliz idea de pedir a los numerosos jardineros de aquel departamento, petición que fué atendida al momento, que regalaran un monumental ramo de flores, por turno, cada semana. Este ramo era expuesto y subastado, y el producto de la venta ingresaba en la caja del Asilo de huérfanos.

Pues bien, Fornells tuvo la feliz idea de pintar una caricatura del Intendente doctor Infante, vestido de jardinero, regando las flores del jardín de la Caridad, en el cual cada flor era una preciosa cabezita de niño, que recibía la vida del chorro de billetes de banco que salía de la boquilla de la manguera, chorro que venía del depósito de flores de los ramos subastados.

Expuesta en los escaparates de la casa Buxaderas, Fornells y Compañía, la caricatura, que es de grandes dimensiones, tuvo un éxito tan colosal que, al ponerlo a la venta, y después de un verdadero pugilato entre los compradores, alcanzó el precio de 3 100 pesos.

Con esta cantidad, nuestro paisano Eugenio Fornells compró el ramo que aquella semana se subastaba.

De manera que los 3.100 pesos, precio alcanzado por su cuadro, los regaló al Asilo de huérfanos.

Esta explosión de Arte, de Inspiración y de Caridad de un español, de un reusense, ha producido un delirio de entusiasmo, no tan sólo en la ciudad de Rosario de Santa Fé, sino en toda la provincia, a cuyo Gobernador ofreció Fornells, el ramo que él había adquirido con el producto de la venta de su cuadro.

Los periódicos argentinos llegados últimamente, traen sendos artículos encomiásticos, dedicados a Fornells y a su obra, haciendo constar que él ha ganado el recort de la oportunidad en la inspiración artística y en el precio pagado por un ramo de flores.

Uno de los periódicos, dice que el español Fornells ha demostrado claramente que el Arte está emparentado, en primer grado, con la nobleza de corazón.

Nosotros, como españoles; como catalanes y como reusenses, al felicitar al genial artista reusense Eugenio Fornells, nos felicitamos de que nuestros paisanos dejan tan bien sentado en América el Arte y el corazón de la patria.

A. G. F.

Reus, 23 Enero 1913.

## Cultivos y fertilización del almendro

He aquí un árbol, el almendro, que es conocido por los agricultores como árbol que vegeta en los peores terrenos de secano, no exigiendo ningún cuidado y produciendo cosechas suficientemente remuneradoras para no ocu-

parse, ni poco ni mucho, de intervenir para nada en su desarrollo.

Por esta razón, si examinamos la producción media, vemos que es, con mucho inferior a la que podría obtenerse si se hiciera uso razonado de las materias fertilizantes, tan necesarias al almendro como a todo árbol que para producir fruto toma del suelo los elementos necesarios para su elaboración. Si diéramos a este árbol los cuidados que se merece, ya que su cultivo aumenta de un año para otro, poniendo de nuestra parte los medios que están a nuestro alcance, llegaríamos a una producción que fácilmente doblaría la actual.

Las cantidades de fertilizantes extraídos de la tierra por el ramaje del almendro, son muy pequeñas, por tratarse de un árbol que produce relativamente poca madera y porque las hojas retornan al suelo; es pues, el fruto el que produce el empobrecimiento de la tierra.

Un árbol en plena producción puede dar perfectamente 20 kilogramos de almendras mondadas, que toman del suelo 0,764 kilogramos de nitrógeno, 0,274 kgs. de potasa y 0,428 de ácido fosfórico; ahora bien si en una hectárea hay 100 árboles, la cosecha será de 2.600 kgs. que contendrán: 76 40 kilogramos de nitrógeno; 72,40 de potasa; 42,80 kilogramos de ácido fosfórico.

Considerando que las tierras destinadas al almendro son por lo general muy pobres, fácil es comprender, vistas las cifras anteriores, que después de una cosecha regular la tierra queda esquilada e impropia a dar una nueva cosecha al año siguiente; de aquí el mote de veceros con que se designa vulgarmente a ciertos árboles para justificar sus cosechas intermitentes.

Este es el gran error en que persisten numerosos cultivadores, que no quieren comprender que para que el árbol produzca anualmente, es necesario poner a su alcance y en debida forma, los alimentos necesarios para la formación del fruto, alimentos que, no encontrándose en el suelo por ser éste muy pobre, es necesario incorporarlos bajo la forma de abonos.

La enorme cantidad de nitrógeno que este árbol requiere le puede ser proporcionada cultivando en los almendrales plantas leguminosas de secano, que enriquezcan la tierra en nitrógeno a costa de la atmósfera completando esta fertilización indirecta con dosis moderadas de nitrato sódico o de sulfato de amoníaco.

En este sentido pueden cultivarse la esparceta, si se trata de tierras calcáreas; en tierras silíceas, el altramuza, cultivado cada dos o tres años, daría buenisimos resultados; en fin la serradilla, la veza y otras muchas leguminosas de secano que proporcionan al suelo con sus tallos y raíces una buena cantidad de nitrógeno, sin necesidad de grandes gastos.

El abono potásico, será aplicado bajo la forma de sulfato, cloruro o de kainita, según que se trate de tierras fuertes, pobres en cal, suficientemente calcáreas, o en silíceas, respectivamente. Como fertilizante fosfatado se empleará el superfosfato o las escorias, si la tierra es pobre en cal. Los buenos efectos obtenidos con un empleo razonado de los tres elementos, potasa, fósforo y nitrógeno, pueden verse en la siguiente experiencia, llevada a cabo por D. Emilio Albiach, en Alicante.

Tres parcelas en igualdad de condiciones, fueron abonadas como sigue, dando los siguientes resultados, calculados por hectárea.

La primera parcela no recibió ninguna clase de abonos y se alcanzó una cosecha de 487 kilogramos. A la segunda se aplicaron 375 kgs. de superfosfato, 90 kgs. de nitrato de sosa y otra cantidad igual de sulfato de amoníaco, lográndose una producción de 1096 kilogramos; la tercera parcela recibió los mismos fertilizantes que la anterior, además de 510 kgs. de kainita y la producción fué de 1721.

Estos resultados demuestran palpablemente

te que el almendro aprovecha y sabe pagar con creces los gastos invertidos en su cultivo, pues en el ejemplo anterior, el desembolso que representa la compra de los abonos es cubierto por el exceso de cosecha, dejando grandes beneficios.

Haremos notar por último, los buenos efectos debidos en particular al abono potásico, ya que la adición de este elemento, ha producido por sí solo un aumento de 625 kgs. sobre la segunda parcela, es decir, que por 39'50 pesetas, coste de los 510 kgs. de kainita, hemos obtenido un beneficio de 545'60 pesetas, cálculo hecho a razón de 87'30 pesetas los 100 kilos.

R. DE MAS SOLANES.

## Centro Republicano Radical Autonomista Calle del Hospital, 37

La Junta Directiva de este «Centro», ha quedado formada para el presente año, por los siguientes ciudadanos y cargos.

Presidente: Juan Prats Grau.

Vice-presidentes: Tomás Barbará Figuerola, Joaquín Bosch Arduña.

Tesorero: José Cavallé Anguera.

Contador: José Monné.

Vocales: José Más Arbonés, Daniel Montané Rabassa, Antonio Vallverdú Roig.

Secretarios: José Jordana Borrás, Marcos Guinjoán.

Lo que se hace público para conocimiento de los ciudadanos socios.

Reus 11 de Enero de 1913.—P. A. de la J. D., José Jordana, secretario.

## Juventud Republicana Radical Autonomista

Se convoca a los ciudadanos socios de esta entidad a la reunión general reglamentaria que tendrá lugar mañana domingo, a las cuatro de la tarde, de primera convocatoria para dar posesión a la nueva Junta y balance anual de cuentas.

En caso de no haber número suficiente de socios se celebrará, la antes dicha reunión, de segunda convocatoria a las cinco de la tarde.

Reus 18 de Enero de 1913.—P. A. de la J. D., Juan Saltó, secretario.

## De aquí y de allá

Don Eugenio Naval Gorces, nuevo Gobernador de esta provincia, nos ha remitido un atento B. L. M. participándonos su toma de posesión y ofreciéndonos su eficaz ayuda en los asuntos de interés para esta provincia.

Nos ofrece, también, su consideración personal más distinguida.

Nosotros agradecemos en lo que vale, la deferencia del señor Naval y al ofrecerle la nuestra lo hacemos sin reservas de ninguna clase, pues sabemos que el nuevo Gobernador es persona que reúne los relevantes dotes que hacen de un gobernante una persona apreciada de todos.

Hemos recibido un atento oficio del nuevo Alcalde, D. Manuel Sardá Martí, participándonos su nombramiento de R. O. y la toma de posesión de dicho cargo.

En dicho oficio nos ofrece, el señor Sardá, su cooperación en cuantos asuntos se relacionen con el servicio público y el progreso de la ciudad.

Nosotros deseamos que los intereses de Reus guien, como el nuevo Alcalde significa, los actos de la alcaldía, como ha guiado siempre los de la mayoría republicana.

Agradecemos al Sr. Sardá su acto de

cortesía y sus ofrecimientos y, desde estas columnas le aseguramos que, para el bien de nuestra querida ciudad, nos tiene a su disposición.

Mañana domingo, se celebrará en el «Centro Republicano Radical Autonomista» el segundo baile de Carnaval de la presente temporada, que es como decir que en la noche de mañana se congregarán en nuestra casa la mayoría de socios y respectivas familias, para dar la acostumbrada animación al Centro, cuyos amplios salones resultan siempre estrechos para dar cabida a los asistentes a nuestras fiestas.

La Comisión de estas está preparando un baile de Piñata con regalos y sorpresas.

La Secciones Catalana y Barcelona Norte dirige a los trabajadores ferroviarios y a la opinión imparcial una hoja, de la cual, para ser de convocatoria, publicamos los siguientes párrafos:

«El pueblo trabajador debe fijarse en nuestras justas pretensiones, y si como siempre está dispuesto a defender a una de sus ramas, la más perjudicada y vejada por la burguesía como es la de los ferroviarios, esperamos hará acto de presencia en el MITIN que al efecto convocan las Secciones Catalana y Norte que se celebrará el Martes, día 31, a las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo, calle Casanovas (esquina Aragón).

Trabajadores: Para con tu presencia rubricar el acto de protestar contra la tiranía del capital y sus efectos, manda tus representantes al mitin.

Nuestra queja ha de quedar grabada en tu alma.

Nuestra protesta ha de ser tuya.

Las Comisiones del Norte y M. Z. y A.

NOTA: Dadas las dificultades que han encontrado estas comisiones en la busca del local, no ha sido posible celebrarlo en otro sitio.

Hemos recibido el número 52 de la excelente revista ilustrada *Tijerasos* que se publica en Barcelona.

Contiene amena lectura y magníficas ilustraciones que hacen dicha publicación recomendable.

Nuestro buen amigo y correligionario Juan Fortuny, ha sido nombrado corresponsal administrativo en Reus del semanario *Revolución* órgano de la Federación de Juventudes Radicales de Barcelona.

Los que desean comprar dicho periódico pueden dirigirse, pues, al domicilio del amigo Fortuny, calle de la Concepción número 16, o en el Centro Republicano Radical Autonomista.

Esta semana publica «La Hoja Popular» la interesantísima novela de Dickens y Collins, *El Abismo*.

Forma un cuaderno de treinta y dos grandes páginas, con cubierta de tricornia y, como todos los volúmenes de esta colección, cuesta veinte céntimos.

La importante «Revista Médica del Sur de España», en su número 712, publica el siguiente sumario:

V. Delfino.—El ingerto humano. Nuevos estudios. La vida artificial.

J. R. Carracido.—El estado coloide en la materia viva.

M. Guillén.—Tratamiento de los leprosos en la Colonia-Sanatorio de Fontilles.

J. López Pinillos.—Higiene Pública. Psicología de las multitudes.

M. Ruiz-Matas y M. Galinsoga.—De todo un poco.

Sección Médico Social.—Axiomas médico-quirúrgicos, por R. Matas.—Vida española.—Del acervo.—Tres aforismos.—Notas de la decena.

Boletín Bibliográfico.



